المحاضرة السابعة
     الحكم النون والميم المشددتين، وتفخيم اللام وترقيقها من لفظ الجلالة ، واللام الشمسية والقمرية
                         عناصر المحاضرة: 
· أولاً: حكم النون والميم المشددتين.
· ثانياً: تفخيم اللام وترقيقها من لفظ الجلالة.
· اللام الشمسية والقمرية.
· أولاً: حكم النون والميم المشددتين: 
· إذا وقعت النون والميم المشددتين وجب إظهار الغنة فيهما حال النطق بهما وهذا هو حكمهما ، ويسمى كل منهما حرف غنة مشدداً ، أو حرفا أغن مشدداً.
· مثال النون المشددة: ( إنَّ ) ( الجنَّة )  ( النَّار )...
· مثال الميم المشددة: ( ثمَّ ) ( أمَّتكم ) ( أمَّا ).....
            تعريف الغنة لغة واصطلاحاً:
ا         لغنة لغة: صوت له رنين في الخيشوم.
         واصطلاحا: صوت لذيذ مركب في جسم النون والميم لا عمل للسان فيه.
         قيل: إنه يشبه صوت الغزالة إذا ضاع ولدها.
         مخرجها : الغنة تخرج من الخيشوم ، وهو أعلى الأنف وأقصاه من الداخل. 
      مقدارها: مقدار الغنة حركتان بحركة الإصبع قبضاً وبسطاً. 
      ثانياً: تفخيم اللام وترقيقها من لفظ الجلالة:
1. تفخم لام الجلالة ( الله ) إذا تقدمها فتح أو ضم.
      مثال ذلك: ( قالّ الله ) ( قامّ عبد الله ) ( قالُوا اللهم ).
2. ترقق إذا تقدمها كسرة ، نحو : ( بِالله )، ( قلِ اللهم ) 
     ثالثاً: اللام الشمسية والقمرية:
     اللام الشمسية: يجب إدغامها بلا غنة بالحرف الذي بعدها إذا كان واحداً من اربعة عشر حرفاً، وهي أوائل كلمات هذا البيت:
       طب ثم صل رحماً تفز ضف ذا نعم          دع سوء ضنٍ زر شريفاً للكرم 
        أمثلة اللام الشمسية:
          الشمس، النار، الناس، الطامة، التائبون، الضالين، الزبور.....إلخ.
       وتسمى اللام حينئذٍ لاماً شمسية؛ لأنها أشبهت اللام المدغمة في لفظ ( الشمس ). 
         اللام القمرية:
يجب إظهارها إذا وقعت قبل حرف من الأربعة عشر الباقية ، يجمعها قولهم: ( ابغ حجك وخف عقيمه ).
      أمثلة اللام القمرية:
     القمر، العليم، الخبير، الملك، الأرض، الحلقوم، الهدي، القرآن....إلخ.
      وتسمى حينئذٍ لاماً قمرية لأنها أشبهت اللام المظهرة في لفظ ( القمر ). 

